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合辦全運會成大灣區體壇融合新契機

早於上世紀八十至九十年代，內地與香港體育相關的交流已經十分
頻繁，不少內地運動員來港加入港隊，直接令港隊水平提升一個

檔次，特別是乒乓球項目，曾是國手的李靜來港後與高禮澤組成男雙組
合，並於2004年雅典奧運奪得一面銀牌，讓「乒乓孖寶」之名家喻戶
曉。
到了三年前的東京奧運，李靜又以教練身份助港隊收穫一面女子團體
銅牌，成為香港史上以運動員及教練身份奪得奧運獎牌的第一人。自
1999年來到香港，在港隊度過了25個寒暑的李靜親身見證回歸後香港
體壇的變化，他表示內地與香港體育的交流和合作，為港隊近年成績突
飛猛進奠下了良好基礎：「香港回歸後內地與香港運動員交流的機會多
了很多，這不單是乒乓球項目，是所有項目都有這樣的情況，在我當運
動員的時代，港乒經常和國家一、二隊一起集訓，國家隊的技術和對抗
性令港隊有了很大的提升，為香港乒乓球發展奠定了基礎，並傳承到現
今的年輕一代，可以說現在的青少年球手，正享受回歸後兩地體育長
期交流的紅利。」
由於疫情後國際比賽賽程太密集，近年港乒未有如以往般在內地長期
集訓，反而更注重高強度的短期交流，以實戰寓賽於操，李靜認為無論
是以任何形式，與內地體壇的交流都是香港運動員提升水平的重要一
環，亦是回歸後香港體壇的獨有優勢：「內地運動員基礎數目龐大，有
擅長不同打法的球手，與他們比賽能夠提升香港運動員的實戰及適應能

力，我看到很多香港小將在兩地定期交流下都
有明顯進步，希望能夠一直延續下去。」

內地教練培育出香港體壇「黃金一代」
香港回歸初期不少國家級選手加入港隊直接

提升成績，後來漸漸轉變為引入內地資深教練為香港體壇播下種子，
多年來的悉心培育終於在近年修成正果，而獎牌大戶香港單車及劍擊隊
正是當中的表表者。曾是國家隊教練的沈金康來港後一手培養出黃金
寶、郭灝霆及李慧詩等世界級車手，其中李慧詩更分別在倫敦及東京奧
運勇奪銅牌，在東京奧運奪得金牌的香港「劍神」張家朗，其「伯樂」
正是曾擔任香港劍擊隊教練超過20年的內地名帥汪昌永，正是汪教練將
自己多年來的內地資源帶到港隊，率領這班當年的劍擊小將在廣東及江
蘇等劍擊水平高的地方交流，為他們夯實了根基。

明年全運會成香港體育產業飛躍契機
近年內地與香港體育的連繫更不再局限於運動員及教練之間，而是延
伸至整個體育產業的全方位合作交流，粵港澳大灣區建設為香港體育產
業發展帶來了回歸以來的最好機遇，尤其是體育盛事與旅遊相結合，成
為了疫情後「盛事經濟」的重要推動力，今年香港國際七人欖球賽門票
全數售罄，預計入場人次高達12萬，當中有不少是首次來港體驗「七
欖」派對氣氛的內地遊客，大灣區龐大的市場和人口，為香港體育產業
及盛事提供了充滿潛力的目標客群。而隨啟德體育園即將落成，加上
大灣區其他城市亦不乏專業的大型場館，有力集合大灣區的體育資源去
申請最高級別的國際大型體育盛事，打造出大灣區品牌盛事，發揮出香
港作為國際都會的作用，說好回歸後的香港故事。
明年由粵港澳三地合辦的第15屆全運會正是一次難得的機會，向全世
界證明大灣區主辦體育盛事的能力，至於為全運會建立的粵港澳常態化
聯絡機制，可望在賽後繼續保留，成為以後共同申辦盛事的基礎，大灣
區發展不僅帶來更龐大的市場，亦是香港體育產業進一步走向世界的底
蘊所在。

內地與香港體壇向來息息相關，自香港回歸祖國後

27年來兩地體育合作更完成了質變及量變的昇華，

從以往藉內地運動員加入提升成績，到現時體育訓

練、科研、產業及賽事等全方位合作，內地與香港體

壇合作達到前所未有的高度和深度，而香港運動員亦

在更豐富的資源及支援下，近年在奧運及世錦賽等國

際大賽屢創佳績，至於本地體育產業及盛事則受惠於

大灣區發展的深化，進一步融入國家發展大局下迎來

千載難逢的機遇，明年由粵港澳三地合辦的第15屆

全運會，更是香港回歸後體育發展的重要里程碑，香

港特區踏入27歲生日的同時，亦標誌內地與香港

體育運動雙向支援合作揭開新篇章。

◆採訪：香港文匯報記者 郭正謙

七及八月慶回歸體育活動
活動
回歸盃青少年足球邀請賽
慶回歸香港柔道隊際錦標賽
慶回歸乒乓球賽
慶回歸27周年社區運動
體驗日

慶祝香港回歸27周年活動-
北部都會盃四人兒童足球賽

地點
沙咀道遊樂場

石硤尾公園體育館
荃景圍體育館

土瓜灣體育館

粉嶺聯和墟
和睦路遊樂場

時間
1/7/2024
2/7/2024
6/7/2024

7/7/2024

7/7/2024

港隊近年在國際大賽成績有目共睹，無論是東京奧運或
是上年杭州亞運均有出色表現，更在本地掀起運動熱潮，
曾為港協暨奧委會副會長，並擔任多個體育總會會長多年
的貝鈞奇認為香港運動員近年能夠屢創佳績，在奧運舞台
上爭金奪銀，除了運動動員本身的努力外，亦離不開國家
的支持，此外他亦認為明年舉辦的全運會，將可以大大提
升香港舉辦世界級體育盛事的經驗和能力，未來可望在國
家支持下，成為享譽國際的「體育盛事之都」。
作為前港協暨奧委會副會長、現任中國香港足球總會會
長的貝鈞奇支持本地運動發展多年，他表示在回歸的這27
年當中，看到本地體壇一步一步茁壯地成長，到近年誕生
了李慧詩、張家朗及何詩蓓等世界級運動員，與國家的支

持有密不可分的關係，他表示：「回歸前內地與香港體育
總會幾乎不會直接交流，到回歸後兩地交流已經恒常化、
常態化，對香港體壇是很大的幫助，例如單車隊在沈金康
教練帶領下不時到雲南集訓，當地的訓練條件是香港難以
相比，而『體操王子』石偉雄亦有到北京與國家隊選手一
起訓練，加上游泳及劍擊等項目都有來自內地的資深教練
指導，我們可以看到內地與香港體育交流合作愈多，運動
員水平提升得更快。」貝鈞奇亦指，近年內地與香港的交
流已趨於雙向，有不少國家隊運動員如游泳選手亦喜歡在
香港訓練，而在香港舉辦的國際賽事亦吸引不少國家隊選
手參加，從而增加了與世界各地運動員交流的機會。

◆香港文匯報記者 郭正謙、張發兒

明年由粵港澳三地合辦的第十五屆全
運會萬眾矚目，貝鈞奇表示國家體育總
局對場地布置及辦賽流程等提供了寶貴
的經驗和意見，有助提升香港將來申辦
世界級體育盛事的能力：「內地的體制
雖然與香港有一些分別，不過國家體育
總局很願意去協調和提供意見，國家舉
辦這種大型綜合運動會的經驗十分豐
富，無論場館、賽事或是運動員的需要

都十分了解，相信香港可以從中汲取很
多寶貴經驗，將來有機會申請國際體育
盛事時，亦更有把握。」
貝鈞奇認為香港可借今次合辦全運會的
機會，進一步提升本地運動風氣：「全運
會賽事水平相當高，競爭甚至比起亞運更
加激烈，精彩的賽事將令觀眾大飽眼福，
相信屆時將會再次掀起運動熱潮。」

◆香港文匯報記者 郭正謙、張發兒

提升香港辦賽能力 再掀全港運動熱潮貝鈞奇：港隊佳績離不開國家支持

▲汪昌永為香港男子花劍隊的發展打下基礎。
◆◆預計有一半全運會項目在預計有一半全運會項目在啟啟德體育園上演德體育園上演。。

▶ 沈金康一手將香港單車隊打
造成世界級隊伍。
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▲ 港「體操王子」石偉雄曾到北京與國家隊選手一起訓
練。

▲香港舉辦大賽的能力有望透過合辦全運會的經驗而得到提升。

◀◀李靜為港隊效力李靜為港隊效力2525年年，，深深
深體會到回歸後內地與香港深體會到回歸後內地與香港
體育合作交流帶來的好處體育合作交流帶來的好處。。

◆2025全運會會在廣州天河體育中心舉行。


